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第 68 讲  大能医治的奥秘——说话、手摸和唾沫 

 
神迹作为神迹，本来是不可分析、不可理解的。那我们这一篇讲大能，讲耶稣的大

能神迹，好像是在试图理解不可理解的，来分析无法分析的，好像有点儿明知不可而为之

的意思。 

其实我们的意愿，不是想叫神迹不再神秘了，而且恰恰相反，是想借一定程度的理

解，我们进入神迹的真实，更深地品味它，感受它，以至于让它成为我们生活中的一种信

念，一种力量，甚至成为一种现实。而这个神迹本身呢，依然保持着动人和诱人的神秘色

彩，这个神秘色彩是不会消失的。 

讲三点。 

 
 

第一节  不拘一格的方法 

 
第一点，不拘一格的方法。 

根据圣经的记载，耶稣治疗瞎子的时候，他用了几种不同的方法，我们都熟悉，但

是我相信有很多人没有归纳过。 

第一种方法呢，就是说一句话瞎子就看见了。这个大家能举出哪个例子来？耶利哥

城门口的巴底买就只需要耶稣一句话，他的眼睛就看见了。（可 10：51） 

那么第二呢，用手一摸瞎子就看见了。这件事记载在马太福音 20 章 34 节。 

第三呢，用唾沫加按手。这是在伯赛大。 

有人带了一个瞎子来，求耶稣摸他。耶稣拉着瞎子的手，领他到村外。吐唾沫在他

眼睛上，按手在他身上，问他说，你看见什么了。他抬头一看说，我看见人了。他们好像

树木，并且行走。耶稣又按手在他的眼睛上，他定睛一看，就复了原，样样都看得清楚

了。(可 8：22-25)这是唾沫加按手。 

第四种方法，是唾沫和泥，抹眼，然后去洗，这是最复杂的一个治疗方法。约翰福

音记载的：耶稣吐唾沫在地上，用唾沫和泥抹在瞎子的眼睛上，对他说，你往西罗亚池子

里去洗，他去一洗，回头就看见了。（约 9：6-7） 
为什么会这样？这么多不同的方法来治同一个病。我想有三点，这是我想到的啊，

也许还有更多的含义。 

第一点呢，神可以随己意行事，神的能力可以千变万化，圣灵可以自由运行，以不

同方式做工。就是你不要以为神只用一种方法，处理一种事情，达到一个结果。他可能用

不同的方法做同样的事情。 

第二，神的医治方式呢，跟人的信心、跟处境相关。比如信心大的人只需要耶稣一

句话病就好了。我们昨天谈到巴底买，那信心之大，问你：你要什么？我为你做什么？也

不要饭也不要钱，什么都不要，我要能看见。那信心大得，耶稣一吃惊说：你好了吧！如

果信心小的人就需要耶稣吐唾沫按手，甚至要走一段路去洗才行。这样一个过程显然也是



耶稣颂 120讲  大能篇 

～～～～～～～～～～ 

 
 

2 
 

病人的信心在顺服中被强化的过程，是吧。就像亚伯拉罕带着以撒上山，走了很长很长的

路，那一路上那个信心要不停地坚固、坚固再坚固。 

第三，耶稣的一些医疗方法，如和泥、抹眼跟洗涤，或许预示着后来发明的药物治

疗和手术治疗。人类本来就应该将医药的发明跟医疗的进步，看作是神的恩典和怜悯，对

不对？因为人的智慧和创造力也是神赋予的嘛。归根到底，医药跟医疗是神慈爱手臂的延

长，是为了更方便、更普遍地造福人类。 

我们人类千万不要把医疗看作是我们的，其实那是神的怜悯。给了我们智慧，让我

们发明这个青霉素、止疼片、创口贴，这是神的恩典。所以我们祷告求神医治我们的时

候，有时候说，神哪，求你给我适当的医生，适当的药物，是吧，适当的方法，手术成

功。 

如果说，从一无所有中凭空创造出这个宇宙，是一件大神迹，那么宇宙中的人类，

连同他们的智慧力、创造力和反思宇宙的能力，不是这个大神迹中的一部分吗？我们所有

的成就其实都是神的成就，要意识到这一点，或者说，神在我们身上的成就。 

这是我要分享的第一点，不拘一格的方法。 

 
 

第二节  一键还原的效果 

 
第二点，耶稣基督的神迹，有一键还原的效果。 

你们知道什么叫一键还原，是吧。你仔细品味下面这些记载：耶稣的名声传遍了叙

利亚。那里的人把一切害病的，就是害各样疾病、各样疼痛的，和被鬼附的、癫痫的、瘫

痪的，都带了来，耶稣就治好了他们。（太 4：24） 

然后另一处记载说：凡耶稣所到的地方，或村中，或城里，或乡间，人们将病人放

在街道上，求耶稣只容他们摸他的衣裳繸子。凡摸着的人，就好了。（参可 6：56）  

日落的时候，凡有病人的，不论害什么病，都带到耶稣那里。耶稣按手在他们各人

身上，医好他们。 （路 4：40） 

这里边有一个很奇异的地方，那就是各种各样的病人，耶稣都一样治好他们，而且

都是用摸和按手，更不用说有时候一句话。这里边按照医学常识来说不可思议的地方： 

第一，病人要分科，但是耶稣不分科。我们现在看病的要分科嘛。内科、外科、皮

肤科、肿瘤科、神经科等等、等等。各个病人呢，归各科医生诊治。这是第一点啊，耶稣

他不分科。 

第二呢，病人要先诊断再治疗。许多时候你们知道，诊断比治疗更重要，但是耶稣

根本不诊断。不管你是瞎子、瘸子、瘫子、疯子、麻风病人，一摸全好了。耶稣既不诊

断，也不分科，不管什么病人都只要一句话，或按手一下就好了。这是什么道理？我们想

想。我们一再讲人是人，神是神。人有人的道理，神有神的道理。 

用人的道理呢，你说不清神的道理。把神当神看，站在神的角度，才能领会神的作

为。想一想这个原理。人的疾病虽然多种多样，但是归根到底都是一样。哪一样呢？就是

身体偏离了正常的轨道，偏离了正常的状态，叫处于不健康状态，是不是这样？不管你是
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什么病，我可以归结到一点，你偏了。偏了什么呢？偏了上帝当初造你的时候的那个健康

状态。 

上帝所造我们的状态就是出厂状态，就是标准设定。这是神看着一切都甚好的状

态。注意，神在造了万物以后，最后造人，完了以后说：神看着一切都甚好。那就是个正

常健康状态。那你所谓疾病是什么呢？疾病就是你的肉体，或者叫身心灵，偏离了当初那

个初始设定。 

那么亚当夏娃犯罪，人的身心灵就偏离了初始状态，落入了生老病死的光景。耶稣

呢，我们常常说，他是末后的亚当，就像犯罪前的亚当一样，是一个完全正常健康，没有

变异，没有损害的生命体。与此同时呢，他是人子的同时，又是神子。他说，我是从天上

降下来生命的粮。我是从天上降下来赐生命给世界的。（参约 6:51，33） 
所以任何一个病态的生命，只要和耶稣的生命一联结，都会被纠正过来，归回正常

状态。所以呢，压根耶稣就不用管什么病，也不用分哪一科，只要一连接，跟病人一连

接，用话语连接，用手来摸，病人就回到健康状态了。 

用电脑来打比方是最合适不过了。电脑有一个纠错或恢复的功能，如果你操作错

了，只要一按这个键，就回到初始设定，或原先状态。你知道这个键叫命令加 Z 是不是

啊？这个键真是救了我们多少次不知道。每个人都应该感谢它。这是感谢谁啊，感谢那个

电脑设计者、创造者。创造电脑的，他在造的时候怀着怜悯之心，放了一个纠错功能，让

你回到初始状态的这么一个键。开始的那些次，真的感恩不尽，天长日久也不感恩了。  

这个道理啊是一样的。神在设计人的时候，也是有一个初始设定。但是如果我们偏

离了神以后呢，就会出问题，包括生病，包括生病。那这个时候耶稣就是那个操作者。他

来一操作，我们就“啪！”就回去。因为你知道电脑自己不会操作的，它出了问题以后是

吧，它自己不会纠错，必须操作者去纠错。 

我们在这里看到一点，耶稣对这个病的医治，对生命的这个矫正，完全是靠连接，

就是靠连接。这是为什么我们常常讲，基督教信仰的核心是关系，而且是生命的关系，不

是道理，不是知识，不是律法，是关系，是 personal relationship。私人的、私下的、单独

的这种你跟神的交结，生命的交结。 

生命连接的通道是什么呢？一头是神的恩典，一头是我们的信心，这个通道就通

了。在恩典已经先在、预在，只等人来取的情况下，那么人的信心就是关键。 

为什么在电脑操作的时候，这个 command 加 Z 这个恢复键，它这么有神奇的果

效？为什么？为什么它有这么神奇的功效？你们想想为什么？你说，当然了，开始已经设

计了。那是不错的，他设计了，但是你不知道。我开始的时候真的不知道，刚用电脑的时

候不知道。就是着急掰咧地找人来问，我这怎么不见了，怎么办呢？他就说你按着

command 按一下 Z 就好了。那我就不仅知道了，而且还相信。 

所以一头是恩典。恩典是什么呢？就是电脑设计者在设计的时候，就有这一个功

能，这是恩典。他知道你会出错，知道你会犯罪，知道你会跌倒，知道你会生病。那么另

一方面就是我们的相信，我们的认识和相信。所以这个一键还原，靠的是恩典，凭的是信

心。 
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为什么不管害什么病，耶稣都治好他们，而且都是以用同样的办法摸。哪有这种事

啊！只有一个解释，就是不管你是得什么病，都是偏离了正道。就这么简单。正道就是那

个路，然后往左边是泥潭，往右边是荆棘，你不管是掉到左边的泥潭里，还是掉到右边的

荆棘里，你所需要的就是一点，归回正道，就完了。所以耶稣左边拉上来，右边拉上来，

左边拉上来，右边拉上来。对不同的病的治法，只有一个，就拉你，拉上来，就完了。当

然只有神才能简单。像那武功高手，那他简单得要命。最厉害的武功是什么武功？连手指

头都不动，你来打他，他在那儿坐着，谁打他谁死。你根本就不能碰他，你不能对他生歹

意，你对他一生歹意，你就完蛋。 

我们神要是这么厉害，那不得了，人类都死光了。神有怜悯，有恩典。 

所以，这是第二点，一键还原。 

 
 

第三节  神迹背后的神迹 

 
那么第三点，关于神迹，就是神迹背后的神迹。 

下面这件事儿我们看一看，可以看到耶稣医病的神迹背后，有比医病更高的目的，

有比神迹更大的神意。这就是他医好十个长大麻风的那个事情。 

耶稣进入一个村子，有十个长大麻风的迎面而来，远远地站着，高声说，耶稣，夫

子，可怜我们吧。耶稣看见，就对他们说，你们去把身体给祭司察看。他们去的时候就洁

净了。内中有一个见自己已经好了，就回来大声归荣耀与神。又俯伏在耶稣脚前感谢他。

这人是撒玛利亚人。耶稣说，洁净的人不是十个吗？那九个在哪里呢？除了这外族人，再

没有别人回来归荣耀与神吗？就对那人说，起来走吧，你的信救了你了。（路 17：12-

19） 
在这个医病的神迹当中，比医病更高的目的，比神迹更大的神意是什么？是叫人信

神得永生。这是我们前边也提到过的。十个被治好的大麻风病人只有一个回来。这一个回

来的人呢，他到底做对了什么呢？为什么耶稣称赞他呢？有两点很重要。 

第一是大声归荣耀于神，又俯伏感谢耶稣。这说明他不仅身体被医治，而且灵眼打

开了，认识神了，认识耶稣了，这是远远超过那九个的一点，是不是？所以耶稣看着欢喜

快乐。   

第二点呢，耶稣对他说：你的信救了你了。这说明他回来是一个信心的行为，不是

一个礼貌的，道德的，或宗教的行为。千万不要说他是回来谢谢，有的解经的人解到这一

段圣经真的这么解释，他说，这个人为什么耶稣喜欢？因为他懂礼貌。他知道回来说声谢

谢，所以小朋友们你们要学会谢谢。 

不是那么简单的。耶稣最后说的话是什么？你的信救了你。那这里边含着什么？那

九个，我真的不知道那九个得救没得救。那九个人身体得救了，灵魂大概没有得救。不然

的话耶稣不会这么说你的信救了你。 

什么信心的行为？就是归荣耀与神，这当然是对神的信心了。所以唯独这个回来

的，人因信耶稣而得了永生。（参约 3：15）那九个就没有。那九个是身体得了医治，应

该是这样，如果耶稣只是治人的身体，那算得了什么呢？ 
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我们前面也谈到过，瞎子看见了还会闭上眼，瘫子站起来还会倒下去。耶稣让三个

死人复活了，他们还会死去。但是为了让他们永远不见死，为了让他们活得不再一样，他

们就不能只是藉着神迹使病得医治，身体得健康，更要藉着神迹认识耶稣，进入永生。 

这就是为什么耶稣这么看重一个被治好的麻风病人，回来归荣耀于神。我们也可以

想象，此刻耶稣的心里边哪，是多么希望其他九个人也回来啊。 

神迹背后的一些奥妙，我们简单地分析这三个案例，这个让我们知道，神就是神，

他不用你想的方法来帮助你的时候，他会用比你的办法更好的办法来帮助你。 

一个瞎子说：主啊！来医治我！耶稣就和泥、吐唾沫、抹，然后让他去西罗亚的去

洗，是吧。他就说：你怎么这么对待我？你对待巴底买的时候是怎么对待的？ 

你不知道神对每个人不一样。其实我早就意识到这一点。中医有一个很大的优势，

中医是因人施治，孔子的教育叫因人施教。但是我们现代医学教育学已经做不到这一点

了，都是批量生产嘛，所有的人都吃个泰诺，都吃个止疼片。那中医不这样的，中医要按

照你个人的号脉，看你个人的舌苔，望、闻、问、切，根据你个人情况给你加一剂药，少

一剂药。加点分量，减点分量，都是根据你个人的体质来做的。 

我们的神在救我们、帮我们、祝福我们的时候，都是因人而异。每个人都不一样，

因为我们本来被造的时候就是不一样。神知道这一点。 

 
祈祷 

所以我们一起来感谢神！ 

天父，我们来到你面前，感谢你，借着耶稣来到人间，给我们带来了你的恩典，你

的慈爱，也带来了你的能力！我们放心地把自己交在你的手里，因为你永远看着我们、永

远托着我们、永远等着我们！当我们偏离你的时候，不管是心灵还是肉体，偏离正轨的时

候，你总是把我们纠正回来，让我们归正，归向你！ 

谢谢你！愿你的生命与我们的生命时时相连接，愿我们时时能摸着你，你也能时时

摸着我们！我们祷告奉耶稣的名，阿们！ 

 
 

068讨论题 

a. 耶稣为什么会用不同的方法医治病人？ 

b. 耶稣医病的神迹背后的目的是什么？为什么？ 

c. 有人说：“在神凡事都行，所以人生病不需要吃药，只要祷告就能好。” 

你怎么认为？吃药与耶稣的医治有什么关系？ 
 

 


